



Fundamentos psicológicos y pedagógicos presentes en las obras de Rousseau

Yanet del Socorro Valverde Riascos¹

Universidad de Otavalo (UO)

yasovari@gmail.com

Oscar Olmedo Valverde Riascos²

Universidad Mariana (UMARIANA)

ovalverde@umariana.edu.co

Resumen: El presente artículo analiza los fundamentos psicológicos y pedagógicos desarrollados por Jean-Jacques Rousseau en sus principales obras educativas, particularmente en *Emilio o de la educación* (1762). Mediante un análisis hermenéutico de sus textos, se examinan las contribuciones rousseauianas a la comprensión del desarrollo infantil, los principios de la educación natural y su influencia en la pedagogía moderna. El análisis señala que Rousseau anticipó conceptos fundamentales de la psicología evolutiva y estableció principios pedagógicos que mantienen su vigencia en los enfoques educativos contemporáneos los cuales se centran en el estudiante.

Palabras clave: Educación, Pedagogía, Filosofía

Fundamentos psicológicos e pedagógicos presentes nas obras de Rousseau

Resumo: Este artigo analisa os fundamentos psicológicos e pedagógicos desenvolvidos por Jean-Jacques Rousseau em suas principais obras educacionais, particularmente em Emílio, ou Da Educação (1762). Por

¹ Doctora en Educación, Universidad de Baja California, México; Especialista y Magíster en Pedagogía, Universidad Mariana, Pasto (Nariño Colombia); Licenciada en Educación Básica Primaria con Énfasis en Matemática Creativa e Informática, Universidad Mariana, Normalista Superior. Pertenezco al Grupo Indagar categorizado em Min ciências en B. Docente Investigadora por más de 10 años. Miembro del Grupo: Indagar, Redec (Red de Instituciones de Educación Superior Ecuador - Colombia). Google Scholar: <https://scholar.google.es/citations?hl=es&user=EXV9JBEAAAJ>. Orcid: <https://orcid.org/0000-0002-8419-6674>.

² Doctor en Estudios Sociales y Políticos de la Educación, Universidad de Valencia-España; Magíster en Educación con énfasis en Docencia Universitaria, Universidad Pedagógica Nacional; Especialista en Computación para la Docencia, Universidad Mariana; Licenciado en Educación Básica con énfasis en Matemática, Universidad Mariana; Economista, Universidad de Nariño. Google Scholar: <https://scholar.google.com/citations?user=MZv3yagAAAAJ&hl=es>. Orcid: <https://orcid.org/0000-0002-2306-4053>.

meio de uma análise hermenêutica de seus textos, examinam-se as contribuições de Rousseau para a compreensão do desenvolvimento infantil, os princípios da educação natural e sua influência na pedagogia moderna. A análise indica que Rousseau antecipou conceitos fundamentais da psicologia do desenvolvimento e estabeleceu princípios pedagógicos que permanecem relevantes nas abordagens educacionais contemporâneas centradas no aluno.

Palavras-chave: Educação, Pedagogia, Filosofia

Psychological and Pedagogical Foundations Present in Rousseau's Works

Abstract: This article analyzes the psychological and pedagogical foundations developed by Jean-Jacques Rousseau in his main educational works, particularly in *Emile, or On Education* (1762). Through a hermeneutic analysis of his texts, the Rousseauian contributions to the understanding of child development, the principles of natural education, and their influence on modern pedagogy are examined. The analysis indicates that Rousseau anticipated fundamental concepts of developmental psychology and established pedagogical principles that remain relevant in contemporary educational approaches that focus on the student.

Keywords: Education, Pedagogy, Philosophy.

Introducción

Jean-Jacques Rousseau (1712-1778) revolucionó la comprensión de la infancia y la educación con su obra *Emilio o de la educación* (1762), en la cual estableció fundamentos teóricos que anticiparon en dos siglos los desarrollos de la psicología evolutiva y la pedagogía científica. Sus concepciones sobre la naturaleza humana, el desarrollo infantil y los procesos de aprendizaje constituyeron una ruptura paradigmática con las visiones predominantes de su época y sentaron las bases de la educación moderna.

La importancia de Rousseau trasciende su contexto histórico inmediato. Como señala Château (1956), "Rousseau creó una nueva imagen del niño que transformó radicalmente la pedagogía occidental" (p. 89). Sus intuiciones psicológicas, formuladas sin el respaldo de la investigación empírica moderna, han encontrado notable confirmación en los estudios contemporáneos sobre desarrollo cognitivo y emocional.

El objetivo del presente artículo es analizar sistemáticamente los fundamentos psicológicos y pedagógicos presentes en la obra rousseauiana y examinar su coherencia interna, su influencia histórica y su relevancia para la educación contemporánea. Se pretende demostrar que Rousseau no solo propuso una filosofía educativa, sino que desarrolló una teoría integral del desarrollo humano que anticipa hallazgos fundamentales de la psicología moderna. Por lo tanto, Rousseau es relevante gracias a que sus planteamientos referidos a lo educativo se inscriben dentro del proyecto humanístico, que busca rescatar en el hombre aquello que perdió al convertirse en un ser social: su

libertad. Por tal razón, la educación, concebida como formación, reviste las características de un proceso integral, en el que los momentos y situaciones están determinados por la naturaleza.

Así las cosas, tratar de buscar al “hombre”, la idea de hombre, como diría Platón, constituye la roca sobre la que reposa la realidad humana y, por lo tanto, es allí donde debe llevarse a cabo el programa de la verdadera educación:

“Es preciso, pues, que generalicemos y consideremos en nuestros estudiantes al hombre abstracto, al hombre expuesto a todos los accidentes de la vida humana” y poco antes: “Nuestro verdadero estudio es el de la condición humana”

Es a partir de aquí que Rousseau anuncia su gran optimismo pedagógico: “Todo es perfecto cuando sale de la mano de Dios: Autor de la naturaleza; pero sufre una degeneración al contacto con las manos del ser humano (...), se perfeccionan las plantas por el cultivo y los hombres por efecto de la educación” (Rousseau, 1762, p. 37)

Esto demuestra la necesidad de perfilar y redondear la obra de la naturaleza. El hombre, afirma Rousseau, llega al mundo en condiciones de inferioridad para enfrentarse al medioambiente. De este planteamiento nace el ideal del educador: lograr que el niño entre en armonía con el entorno y, más adelante, formar al hombre social sobre la base de lo natural.

También se asigna un papel importante a la infancia, ya que en este período el uso de los datos proviene de los sentidos. La educación debe adaptarse a la infancia y a cada una de sus etapas, reconociendo en ellas valor y autonomía, y no actuar como aquellos educadores que “buscan siempre al hombre en el niño, sin pensar en lo que es antes de ser hombre”.

De ahí que Rousseau diferencie tres clases de educación: la de la naturaleza, la de las cosas y la de los hombres, cada una de las cuales debe ceñirse al orden natural. La "educación por la naturaleza y por las cosas" de Rousseau propone un enfoque educativo que respeta el desarrollo natural del niño y promueve el aprendizaje a través de la experiencia directa, sin la interferencia de las estructuras educativas tradicionales que imponen conocimientos abstractos. Es una educación que busca formar seres humanos autónomos, críticos y en armonía con su entorno natural.

En la educación por las cosas, Rousseau critica el enfoque pedagógico de los adultos que, al intentar educar a los niños, a menudo imponen ideas preconcebidas y conceptos abstractos, sin tener en cuenta el mundo concreto que el niño está empezando a explorar. El niño no es un recipiente vacío que deba ser llenado de información, sino un ser activo que aprende a través de la interacción con su entorno. La educación por los hombres, en Rousseau, se basa en la idea de que los educadores deben ser facilitadores y no dictadores del proceso educativo.

Por tanto, el educador tiene que respetar la autonomía del niño y proporcionarle un entorno de aprendizaje en el que pueda descubrir, experimentar y desarrollar sus propias ideas y valores. La

función del educador es proteger al niño de las corrupciones sociales y culturales, pero no imponerle un conocimiento o un sistema moral. Este enfoque subraya la importancia de una educación respetuosa, flexible y adaptada a las necesidades y capacidades naturales del niño, en la que se le permite desarrollarse libremente mientras aprende a ser un individuo autónomo y responsable.

Rousseau permanece vigente a lo largo de la historia, no solo por su contribución a la ruptura con las pedagogías tradicionales, sino, ante todo, porque advierte sobre una inversión y separación en los términos del saber pedagógico. Rousseau, el "Isaac Newton de la moral", como lo llamó Kant, cristalizó una época y simbolizó un proyecto llamado la Ilustración, que promovía la idea de que la humanidad podría avanzar y mejorar a través del conocimiento y la razón, de esta manera se transformaron las estructuras sociales y políticas.

Sin embargo, a medida que avanza el tiempo, muchos argumentan que este proyecto ha perdido fuerza o se encuentra en decadencia, especialmente con el auge de nuevos paradigmas como el relativismo, el escepticismo respecto de los avances científicos y las crisis políticas y sociales.

Contexto histórico y filosófico

La concepción de la infancia en el siglo XVIII

En el contexto del siglo XVIII, la infancia era conceptualizada como una etapa de imperfección que debía ser superada mediante la imposición de contenidos y conductas adultas. Ariès (1962) documenta que "la idea misma de la infancia como período específico del desarrollo humano era prácticamente inexistente" (p. 128). Los niños eran considerados "adultos en miniatura" que requerían disciplina severa para corregir su naturaleza corrompida.

Rousseau desafió radicalmente esta perspectiva al proponer que "la infancia tiene maneras de ver, de pensar, de sentir que les son propias" (Rousseau, 1762, p. 90). Esta afirmación, revolucionaria para su época, estableció el reconocimiento de la especificidad psicológica infantil y la necesidad de adaptar la educación a las características evolutivas de cada etapa.

Influencias filosóficas

El pensamiento rousseauiano sintetiza diversas corrientes filosóficas de su tiempo. Del empirismo de Locke adoptó la importancia de la experiencia sensorial, pero rechazó la concepción del niño como "tabla rasa". Como explica Rousseau (1762): "Todo lo que no tenemos al nacer y que necesitamos siendo adultos, nos es dado por la educación" (p. 38). Con ello, se reconoce la importancia del aprendizaje sin negar la existencia de disposiciones naturales.

Del naturalismo de la época ilustrada, Rousseau desarrolló su concepto central de bondad natural, pero lo articuló con una teoría sofisticada del desarrollo que reconoce la progresiva complejización de las capacidades humanas. Su síntesis filosófica produjo una teoría educativa que, según Jimack (1974), "combina el optimismo ilustrado con un realismo psicológico notable" (p. 156).

Fundamentos psicológicos en la obra de Rousseau

La teoría de la bondad natural

El principio fundamental de la psicología rousseauiana se expresa en la célebre frase: "Todo sale perfecto de las manos del autor de las cosas; todo degenera entre las manos del hombre" (Rousseau, 1762, p. 37). Esta afirmación no constituye únicamente una declaración filosófica, sino el fundamento de una teoría psicológica que postula la existencia de tendencias naturales constructivas en el ser humano.

Rousseau concibe la bondad natural no como ausencia de conflictos internos, sino como una organización psíquica orientada hacia el crecimiento y la armonía. Según su análisis, "el primer sentimiento del hombre fue el de su existencia, su primer cuidado el de su conservación" (Rousseau, 1755, p. 164), con lo cual estableció el principio de autoconservación como base de la motivación humana.

Esta conceptualización anticipó desarrollos posteriores de la psicología humanista, particularmente las teorías de autorrealización de Maslow y Rogers. Como observa Soëtard (1989), "Rousseau intuye la existencia de una tendencia actualizante que orienta el desarrollo humano hacia la completitud y la integración" (p. 234).

Teoría del desarrollo por etapas

Rousseau desarrolló una de las primeras teorías sistemáticas del desarrollo humano por etapas diferenciadas. En *Emilio*, identificó cuatro períodos fundamentales, cada uno con características psicológicas específicas, a saber:

Primera etapa (0-2 años): la educación física y sensorial. "Los primeros llantos del niño son plegarias; si no se tiene cuidado, pronto se convertirán en órdenes" (Rousseau, 1762, p. 61). Rousseau reconoce la importancia crucial de los primeros años, y anticipa conceptos como el apego y la regulación emocional temprana.

Segunda etapa (2-12 años): la educación de los sentidos. "La infancia es el sueño de la razón" (Rousseau, 1762, p. 89). En esta etapa, Rousseau propone que el aprendizaje debe basarse en la experiencia sensorial directa, principio que anticipa las teorías constructivistas del desarrollo cognitivo.

Tercera etapa (12-15 años): la educación intelectual. "Es ahora cuando nace verdaderamente para la vida; ahora nada humano le es extraño" (Rousseau, 1762, p. 211). Rousseau identifica la adolescencia temprana como el momento de emergencia del pensamiento abstracto y la curiosidad intelectual sistemática.

Cuarta etapa (15-20 años): la educación moral y social. "Es ahora cuando el hombre nace verdaderamente para la vida; ahora nada humano le es extraño" (Rousseau, 1762, p. 286). Esta etapa se caracteriza por el desarrollo de la capacidad de juicio moral y la integración social.

La teoría de la motivación intrínseca

Rousseau desarrolló una teoría sofisticada de la motivación que privilegia los impulsos internos sobre las recompensas externas. Según su análisis, "el único hábito que hay que enseñar al niño es el de no contraer ninguno" (Rousseau, 1762, p. 78); es decir, la educación debe cultivar la autodeterminación y no la obediencia ciega.

Esta perspectiva anticipa las teorías contemporáneas de motivación intrínseca desarrolladas por Deci y Ryan (2000), quienes identifican la autonomía, la competencia y la racionalidad como necesidades psicológicas básicas. Rousseau (1762) intuye estos elementos cuando afirma: "Que sienta que es dueño de su voluntad; que use su poder tan pronto como lo tenga" (p. 91).

La importancia de la experiencia emocional

Rousseau reconoció la centralidad de las emociones en el desarrollo humano mucho antes del surgimiento de la psicología afectiva. Su análisis del desarrollo emocional integra aspectos cognitivos y sociales: "Las pasiones primitivas, que tienden todas directamente a nuestra felicidad, no nos ocupan sino de objetos que se relacionan con nosotros" (Rousseau, 1762, p. 287).

Esta comprensión integral de la vida emocional anticipa conceptos contemporáneos como la inteligencia emocional y la regulación afectiva. Rousseau (1755) observa que "es preciso estudiar mucho la sociedad para separar lo que es original de lo que es artificial en la naturaleza actual del hombre" (p. 123), con lo cual se reconoce la complejidad de la construcción emocional humana.

Fundamentos pedagógicos

El principio de educación negativa

Uno de los conceptos más revolucionarios de Rousseau es el de "educación negativa", que define de la siguiente manera: "La primera educación debe ser puramente negativa. Consiste, no en enseñar la virtud o la verdad, sino en preservar el corazón del vicio y el espíritu del error" (Rousseau, 1762, p. 93).

Este principio no implica pasividad educativa, sino un enfoque que privilegia la creación de condiciones favorables para el desarrollo natural sobre la imposición de contenidos externos. Como explica Compayré (1901), "la educación negativa rousseauiana es profundamente activa, pero su actividad consiste en preparar el terreno más que en sembrar prematuramente" (p. 167).

La educación negativa se fundamenta en tres principios psicológicos:

1. **Respeto por los ritmos naturales:** "Cada edad, cada estado de la vida tiene su perfección conveniente, su especie de madurez que le es propia" (Rousseau, 1762, p. 147).
2. **Prevención de la corrupción artificial:** "Los vicios no pertenecen tanto al hombre como al hombre mal gobernado" (Rousseau, 1762, p. 109).
3. **Confianza en las capacidades innatas:** "La naturaleza quiere que los niños sean niños antes de ser hombres" (Rousseau, 1762, p. 90).

La educación por las consecuencias naturales

Rousseau desarrolló un enfoque disciplinario basado en las consecuencias naturales de las acciones, más que en castigos impuestos de manera arbitraria. "Que siempre experimente sobre sus errores la pena que nace de ellos; no le digáis: 'No hagas esto', sino impedid que lo haga, o dejad que experimente el inconveniente de haberlo hecho" (Rousseau, 1762, p. 118).

Este principio se fundamenta en la comprensión psicológica de que el aprendizaje significativo surge de la experiencia directa de las consecuencias. Rousseau (1762) anticipa, de este modo, conceptos como el condicionamiento operante y el aprendizaje por descubrimiento: "La lección que se olvida más tarde es la que mejor se aprende" (p. 176).

La individualización de la enseñanza

Rousseau propuso la adaptación de la educación a las características individuales del educando: "Observad la naturaleza y seguid el camino que os traza. Ella ejercita continuamente a los niños; endurece su temperamento con pruebas de toda especie" (Rousseau, 1762, p. 43).

Esta perspectiva implica el reconocimiento de diferencias individuales en ritmos de desarrollo, intereses y capacidades. Rousseau (1762) afirmaba: "Cada espíritu tiene su forma propia, según la cual necesita ser gobernado" (p. 278). A partir de esto, el autor establece el principio de individualización que constituye el fundamento de la pedagogía diferencial moderna.

El aprendizaje contextualizado

Rousseau enfatizó la importancia del contexto en el aprendizaje y propuso que la educación debe conectar con las experiencias vitales del educando: "No se trata de enseñarle las ciencias, sino

de darle el gusto para amarlas y los métodos para aprenderlas cuando este gusto esté mejor desarrollado" (Rousseau, 1762, p. 186).

Este enfoque anticipó los principios fundamentales del constructivismo pedagógico y del aprendizaje significativo. En este sentido, la contextualización rousseauiana se basa en la comprensión de que "las ideas generales y abstractas son la fuente de los mayores errores de los hombres" (Rousseau, 1762, p. 189) cuando se presentan prematuramente o desconectadas de la experiencia.

La metodología educativa rousseauiana

El papel del educador

Rousseau reconceptualizó radicalmente el rol del educador, transformándolo de transmisor de conocimientos en facilitador del desarrollo natural. El preceptor de Emilio "no debe dar preceptos, debe hacer que los descubran" (Rousseau, 1762, p. 168).

Esta concepción del educador como guía se fundamenta en principios psicológicos precisos:

1. **Respeto por la autonomía del educando:** "El verdadero estudio es el que le enseña a pensar" (Rousseau, 1762, p. 198).
2. **Comprensión de los procesos internos:** "Es preciso conocer bien al niño para saber qué se le debe mostrar" (Rousseau, 1762, p. 134).
3. **Paciencia con los ritmos individuales:** "Perded el tiempo con los niños y lo ganarán ellos" (Rousseau, 1762, p. 102).

La importancia del juego

Rousseau fue uno de los primeros pensadores en reconocer el valor educativo del juego: "Los juegos, los placeres, la amabilidad, la gracia acompañan sus últimos pasos como los primeros; y así es como la naturaleza ha querido endulzar la amargura del estudio y del trabajo" (Rousseau, 1762, p. 456).

La concepción del juego en Rousseau integra aspectos cognitivos, emocionales y sociales que anticipan las teorías contemporáneas sobre el desarrollo lúdico. Para Rousseau (1762), el juego no es simple diversión, sino el modo natural de aprender: "Transformad sus deberes en juegos" (p. 156).

La educación sensorial

Rousseau desarrolló una teoría sistemática de la educación sensorial que anticipó los métodos pedagógicos posteriormente desarrollados por Montessori y Decroly. "Ejercitad su cuerpo,

sus órganos, sus sentidos, sus fuerzas, pero mantened su alma ociosa todo el tiempo que podáis" (Rousseau, 1762, p. 118).

Esta propuesta se fundamenta en la comprensión psicológica de que "todas nuestras ideas nos vienen por los sentidos" (Rousseau, 1762, p. 167), por ende, se estableció la percepción como base del conocimiento y del desarrollo cognitivo.

Influencia en el desarrollo de la psicología y la pedagogía

Influencia en Pestalozzi

Johann Heinrich Pestalozzi reconoció explícitamente su deuda con Rousseau: "Rousseau me enseñó a no creer en la perfección de ninguna educación que no se funde en las disposiciones, las necesidades y las facultades de la naturaleza humana misma" (Pestalozzi, 1826, p. 78).

Pestalozzi desarrolló los principios rousseauianos en metodologías concretas, particularmente la educación por objetos y la graduación de la enseñanza según el desarrollo natural del niño. Su obra *Cómo Gertrudis enseña a sus hijos* (1801) constituye una aplicación sistemática de los principios psicopedagógicos rousseauianos.

Influencia en Froebel

Friedrich Froebel encontró en Rousseau la inspiración para su pedagogía del jardín de infancia: "El principio educativo de Rousseau, que la educación del hombre debe comenzar desde su nacimiento, me pareció una verdad luminosa" (Froebel, 1887, p. 89).

Los dones de Froebel y su metodología lúdica constituyen desarrollos directos de los principios rousseauianos sobre la importancia del juego y la manipulación sensorial en el aprendizaje infantil.

Anticipación de la psicología evolutiva

Los planteamientos rousseauianos acerca del desarrollo por etapas constituyeron un antecedente de las conceptualizaciones fundamentales de la psicología evolutiva moderna; Piaget reconoció la impronta de esta influencia así: "Rousseau tuvo el mérito de ver que el pensamiento del niño es cualitativamente diferente del pensamiento del adulto" (Piaget, 1970, p. 234).

La teoría rousseauiana del desarrollo cognitivo presenta similitudes notables con las etapas piagetianas:

- Énfasis en la construcción activa del conocimiento
- Reconocimiento de la especificidad cualitativa de cada etapa
- Importancia de la experiencia sensoriomotriz
- Progresión desde lo concreto hacia lo abstracto.

Influencia en la pedagogía progresista

Para Dewey, "Rousseau fue el primero en percibir que la educación es un proceso de vida y no una preparación para la vida futura" (Dewey, 1916, p. 56).

La Escuela Nueva del siglo xx desarrolló sistemáticamente principios rousseauianos, entre ellos:

- El paidocentrismo (centrar la educación en el niño)
- El activismo pedagógico (aprender haciendo)
- La individualización de la enseñanza
- La educación integral.

Análisis crítico de los fundamentos rousseauianos

Fortalezas teóricas

La obra rousseauiana presenta fortalezas teóricas que explican su persistente influencia:

Coherencia sistemática: Rousseau desarrolló una teoría integral que articuló aspectos psicológicos, pedagógicos y sociales del desarrollo humano. Como observa Burgelin (1973), "la grandeza de Rousseau reside en haber comprendido que la educación es un fenómeno total que compromete toda la existencia humana" (p. 167).

Fundamentación psicológica: las intuiciones rousseauianas sobre el desarrollo infantil han encontrado notable confirmación en la investigación empírica posterior. La psicología evolutiva contemporánea ha validado principios como la importancia de los períodos sensibles, la motivación intrínseca y el desarrollo por etapas.

Relevancia práctica: los principios rousseauianos han demostrado aplicabilidad en diversos contextos educativos, desde las escuelas Montessori hasta los enfoques de educación personalizada contemporáneos.

Limitaciones y críticas

Sin embargo, la teoría rousseauiana presenta también limitaciones significativas, a saber:

Idealización de la naturaleza: la confianza rousseauiana en la bondad natural del niño puede resultar excesivamente optimista. Como señala Peters (1981), "Rousseau subestima la importancia de la guía adulta y la estructura en el desarrollo infantil" (p. 123).

Individualismo excesivo: el enfoque rousseauiano privilegia el desarrollo individual sobre la dimensión social del aprendizaje. Vygotsky (1978) criticó esta perspectiva, y argumentó que "el desarrollo cognitivo es fundamentalmente un proceso social que se internaliza gradualmente" (p. 87).

Falta de sistematización metodológica: aunque Rousseau estableció principios pedagógicos fundamentales, no desarrolló metodologías específicas para su implementación práctica.

Reinterpretaciones contemporáneas

Los fundamentos rousseauianos han sido reinterpretados por diversas corrientes pedagógicas contemporáneas, entre ellas:

Constructivismo: las teorías constructivistas de Piaget, Vygotsky y Bruner desarrollan la intuición rousseauiana de que el conocimiento se construye activamente a partir de la experiencia.

Pedagogía crítica: Paulo Freire y otros pedagogos críticos han recuperado la dimensión liberadora de la educación rousseauiana, y han enfatizado el desarrollo de la conciencia crítica y la autonomía.

Neuroeducación: las investigaciones contemporáneas sobre neuroplasticidad y desarrollo cerebral confirman la importancia rousseauiana de adaptar la educación a los ritmos naturales de maduración.

Vigencia de los fundamentos rousseauianos

Confirmaciones desde la neurociencia

Las investigaciones contemporáneas en neurociencia han confirmado intuiciones fundamentales de Rousseau sobre el desarrollo infantil:

Períodos sensibles: la investigación sobre plasticidad cerebral confirma la existencia de ventanas críticas para diferentes tipos de aprendizaje, lo que valida la propuesta rousseauiana de educación apropiada para cada etapa del desarrollo.

Importancia de la experiencia: los estudios sobre formación sináptica demuestran que "el cerebro se desarrolla en respuesta a la experiencia" (Shonkoff y Phillips, 2000, p. 89), lo que confirma el énfasis rousseauiano en el aprendizaje experiencial.

Motivación intrínseca: las investigaciones sobre dopamina y sistemas de recompensa cerebral validan la preferencia rousseauiana por la motivación interna sobre las recompensas externas.

Relevancia para la educación del siglo xxi

Los principios rousseauianos mantienen notable relevancia para abordar desafíos educativos contemporáneos, entre ellos:

Personalización del aprendizaje: la propuesta rousseauiana de individualización educativa encuentra nueva expresión en las tecnologías adaptativas y en los enfoques de educación personalizada.

Educación socioemocional: el reconocimiento rousseauiano de la importancia de las emociones en el desarrollo se refleja en el creciente interés por la inteligencia emocional y el bienestar estudiantil.

Aprendizaje activo: los métodos pedagógicos contemporáneos como el aprendizaje basado en problemas y el aprendizaje cooperativo desarrollan la intuición rousseauiana sobre la importancia de la participación activa del estudiante.

Desafíos de implementación

Sin embargo, la aplicación de principios rousseauianos enfrenta desafíos significativos en los sistemas educativos contemporáneos, a saber:

Presiones del sistema: las demandas de estandarización y evaluación masiva pueden contradecir el principio rousseauiano de individualización.

Formación docente: la implementación de enfoques rousseauianos requiere una formación docente que enfatice la comprensión del desarrollo infantil y la facilitación del aprendizaje.

Recursos y contexto: la educación rousseauiana requiere recursos y flexibilidad que pueden no estar disponibles en todos los contextos educativos.

Conclusiones

El análisis de los fundamentos psicológicos y pedagógicos presentes en las obras de Rousseau evidencia la profundidad y vigencia de su pensamiento educativo. Sus intuiciones sobre el desarrollo infantil, la motivación y los procesos de aprendizaje se adelantaron en más de dos siglos a hallazgos fundamentales de la psicología científica contemporánea..

La teoría rousseauiana del desarrollo por etapas, su comprensión de la motivación intrínseca, y su propuesta de educación negativa constituyen contribuciones fundamentales que han influido decisivamente en el desarrollo de la pedagogía moderna. Su reconceptualización del niño como ser con características psicológicas específicas transformó radicalmente la comprensión de la infancia y estableció las bases de la educación centrada en el estudiante.

No obstante, es importante reconocer que la obra rousseauiana presenta también limitaciones, particularmente en su tendencia a idealizar la naturaleza humana y su énfasis excesivo en el desarrollo individual. Las reinterpretaciones contemporáneas han enriquecido y matizado estos principios y los han integrado con comprensiones más sofisticadas sobre la dimensión social del aprendizaje y la importancia de la mediación cultural.

La vigencia de los fundamentos rousseauianos se evidencia en su capacidad para inspirar enfoques educativos contemporáneos que privilegian el bienestar del estudiante, la personalización del aprendizaje y el desarrollo integral de la persona. En un contexto educativo que enfrenta desafíos como la estandarización excesiva, la presión académica y la desconexión con las necesidades reales de los estudiantes, los principios rousseauianos ofrecen una perspectiva humanizadora que recupera la centralidad del desarrollo humano en los procesos educativos.

La investigación futura debería profundizar en la articulación entre los principios rousseauianos y los hallazgos contemporáneos de la neurociencia educativa, la psicología del desarrollo y la pedagogía crítica, a fin de buscar síntesis teóricas que mantengan la riqueza humanística del pensamiento rousseauiano mientras incorporan los avances científicos contemporáneos.

En última instancia, la obra de Rousseau recuerda que la educación no es meramente transmisión de conocimientos, sino cultivo de las potencialidades humanas. Su legado permanece como fuente de inspiración para todos aquellos que buscan una educación que honre la dignidad y las posibilidades de desarrollo de cada ser humano para verdaderamente humanizar la educación en los contextos educativos.

Referências

- ARIÈS, Philippe. **L'enfant et la vie familiale sous l'Ancien Régime**. Paris: Plon, 1962.
- BURGELIN, Pierre. **La philosophie de l'existence de J.-J. Rousseau**. Paris: Presses Universitaires de France, 1973
- CHÂTEAU, Jean. **Jean-Jacques Rousseau: sa philosophie de l'éducation**. Paris: Vrin, 1956.
- COMPAYRÉ, Gabriel. **Jean-Jacques Rousseau et l'éducation de la nature**. Paris: Paul Delaplane, 1901.
- DECI, Edward L.; RYAN, Richard M. The "what" and "why" of goal pursuits: human needs and the self-determination of behavior. **Psychological Inquiry**, v. 11, n. 4, p. 227-268, 2000.
- DEWEY, John. **Democracy and education: an introduction to the philosophy of education**. New York: Macmillan, 1916.
- FROEBEL, Friedrich. **The education of man**. New York: D. Appleton and Company, 1887.
- JIMACK, Peter D. **Rousseau: Emile**. London: Grant & Cutler, 1974.

PESTALOZZI, Johann H. **Sämtliche Werke [Obras completas]**. Berlin: Georg Reimer, 1826.

PETERS, Richard S. **Moral development and moral education**. London: George Allen & Unwin, 1981.

PIAGET, Jean. **Science of education and the psychology of the child**. New York: Orion Press, 1970.

ROUSSEAU, Jean-Jacques. **Discours sur l'origine et les fondements de l'inégalité parmi les hommes**. Amsterdam: Marc Michel Rey, 1755.

ROUSSEAU, Jean-Jacques. **Émile, ou De l'éducation**. Amsterdam: Jean Néaulme, 1762.
<https://www.heterogenesis.com/PoesiyLiteratura/BibliotecaDigital/PDFs/Jean-JacquesRousseau-Emilioolaeducacion0.pdf>

SHONKOFF, Jack P.; PHILLIPS, Deborah A. (org.). **From neurons to neighborhoods: the science of early childhood development**. Washington, DC: National Academy Press, 2000.

SOËTARD, Michel. **Jean-Jacques Rousseau: philosophie et éducation**. Paris: L'Harmattan, 1989.

VYGOTSKY, Lev S. **Mind in society: the development of higher psychological processes**. Cambridge, MA: Harvard University Press, 1978.

Recebido em: 10/09/2025

Aprovado em: 23/10/2025